

BUREAUX
 ROUBAIX - 60-71, Grande-Rue, Tél. 237.22
 TOURCOING - 21, rue Carnot, Tél. 27
 LILLE - 31, rue Faidherbe, Tél. 288.11
 PARIS - 20, boulevard Beaumarchais, Tél. Provence 71.84
 BOULOGNE - 104, rue de la Station, Tél. 2.44
ARTISTES DIRECTEURS :
 Jean Robens
 Alfred Robens
 Yves-Alfred Robens

ABONNEMENTS
 Nord et départements limitrophes :
 3 mois 90 fr.
 6 mois 160 fr.
 1 an 300 fr.
 Autres départements et colonies :
 3 mois 95 fr.
 6 mois 165 fr.
 1 an 305 fr.
 Compte chèques postaux : Lille 67

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

LES SOVIETS ONT PERDU TROIS MILLE CHARS BLINDÉS DEPUIS LE 21 NOVEMBRE



Une colonne de ravitaillement franchit les espaces enneigés. (Sipho)

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 14 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées communique :
 Dans les hautes montagnes du Caucase, plusieurs attaques ennemies ont été repoussées. Dans les autres parties du secteur sud du front, les combats, très acharnés par endroits, se poursuivent contre un adversaire pesant.
 Partant de la région au sud-ouest de Stalingrad, nos forces blindées ont mis en déroute d'importants contingents ennemis, dont les contre-attaques ont échoué avec une perte pour les Russes de plus de 20 chars d'assaut. Au cours d'une poussée effectuée ces jours derniers dans les steppes du pays des Kalmouks, sur les arrières de l'ennemi, de nombreux prisonniers ont été ramené dans nos lignes et le ravitaillement soviétique a été sensiblement entravé.
 Sur le front du Don, des troupes italiennes ont de nouveau repoussé des attaques locales soviétiques. L'adversaire a subi des pertes sanglantes. Vingt-deux appareils russes ont été descendus, tandis que nous n'avons enregistré que la perte de quatre avions.
 Les combats dans le secteur Kalinine-Ismen se poursuivent. Des tentatives de percée et de soulagement soviétique en vue de dégager leurs forces encerclés ont été annihilées et 21 chars blindés ont encore été détruits.
 Depuis le 25 novembre, l'adversaire a perdu, au cours de ses vaines attaques et ruses qui dans le secteur de l'armée, 1.588 chars d'assaut. Lors de coups de main entrepris par des troupes de choc allemandes sur le Voïevod et au sud du lac Ladoga, de nombreux ponts de combat russes ont été détruits. La nuit dernière, des avions de combat ont bombardé la ville et le port de Mourmansk.

Un convoi anglais attaqué dans la mer du Nord par des vedettes rapides allemandes

CINQ CARGOS COULÉS ET UN PÉTROLIER INCENDIÉ

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 14 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées communique ce qui suit :
 Dans la nuit du 12 au 13 décembre, des vedettes rapides ont attaqué des convois ennemis au large de la côte orientale de la Grande-Bretagne et ont torpillé, en dépit d'une forte escorte de destroyers, six navires marchands.
 Trois vapeurs, jaugeant globalement 9.000 tonnes, sombrèrent immédiatement.
 Un pétrolier de 3.000 tonnes fut incendié, de hautes flammes s'élevant vers le ciel à bord du navire.
 Les deux autres vapeurs sont probablement également coulés.
 Tous nos bâtiments sont rentrés indemnes à leur base après la violente bataille nocturne, dans laquelle ils s'étaient engagés avec des destroyers ennemis.
 La marine, l'artillerie, des monitors et des avions de chasse ont abattu quatre avions britanniques au-dessus de la Manche et sur la côte de la Norvège.

Berlin, 14 décembre. — Le haut commandement de la marine publie les détails suivants concernant les succès remportés par une attaque subite des vedettes rapides :
 Aux premières heures de la soirée du 12 décembre, un convoi anglais fut attaqué par les vedettes allemandes au large de la côte orientale anglaise, à hauteur de Lowestoft. Les destroyers et navires de surveillance britanniques réussirent, tout d'abord, à chasser les vedettes devant et derrière les unités anglaises. Mais, pendant ce temps, un autre groupe commandé par le lieutenant-capitaine Baetge, attaqua le milieu du convoi. Par deux torpilles, il réussit à couler en premier lieu un vapeur britannique de 4.000 tonnes. Presque en même temps deux autres vapeurs de 2.500 tonnes furent envoyés par le fond.

LE JAPON célèbre ses victoires

Tokio, 14 décembre. — Le Tenna s'est rendu au temple de Fajin, le plus important sanctuaire de la région de Kyoto, pour donner lecture, selon les rites shintoïstes, d'un mémoire relatant les grandes victoires remportées par l'armée japonaise au cours de la première année de guerre.
 La presse met en relief cet événement rare et mémorable et déclare que c'est la troisième fois seulement que le souverain nippon se rend au grand sanctuaire. Sa première visite remonte à l'année 1928, à l'occasion de son accession au trône et la deuxième à 1940, lorsque fut célébré la 2.000^e anniversaire de la malaise impériale japonaise.
 Lundi, l'empereur a reçu en audience plusieurs amiraux qui se sont couronnés de gloire au cours des opérations au large de Java, contre les Philippines, les Indes néerlandaises et l'Australie.
 L'amiral Shimada, ministre de la marine et l'amiral Nagano, chef d'état-major général, lui assistèrent aux réceptions, ont fait un rapport au souverain sur la situation militaire.



Le vieux port de Bizerte. (Ph. Sado)

Nouvelles de France

Les audiences de M. Laval
 Vichy, 14 décembre. — Le président Laval a reçu en audience M. Krupp von Kuhl, consul général d'Allemagne, puis M. Philippe Hanriot. Il s'est ensuite entretenu avec M. Lamirand, secrétaire général à la jeunesse.

L'ouverture de la campagne contre la tuberculose

Vichy, 14 décembre. — La campagne de propagande contre la tuberculose sera ouverte lundi. A cette occasion, M. le docteur Grasset, secrétaire d'Etat à la santé, a dénoncé la tuberculose comme un des plus graves fléaux qui nous menacent. Plus de 60.000 Français meurent chaque année victimes de cette terrible maladie. Le nombre des malades nouvellement dépistés est de 100.000. M. le docteur Grasset a annoncé la création dans chaque département de comités privés d'assistance aux tuberculeux.

L'éducation sportive obligatoire dans l'enseignement supérieur

Vichy, 14 décembre. — Le commissariat général aux sports et le directeur général de l'Instruction publique viennent de rendre l'éducation sportive obligatoire dans l'enseignement supérieur.

Les trains ne seront pas dédoublés pour les fêtes

Paris, 14 décembre. — Les trains ne seront pas dédoublés pendant les semaines de Noël et du nouvel an. Il est donc recommandé aux voyageurs de n'entreprendre que des voyages urgents et indispensables.

S. S. PIE XII et le bombardement de Naples

Rome, 14 décembre. — A l'occasion des attaques de l'aviation britannique contre Naples, S. S. Pie XII a adressé une lettre au cardinal-prévôt de la basilique de Saint-Pierre, cherchant à soulager la douleur de la ville. Il exprime toute la part qu'il prend de ce qui accable la ville.
 « Je souffre avec vous, dit-il, et en ces dures épreuves, je ressens la croyance forte et vivace de tout un peuple qui n'a jamais renié sa religion et qui, en des moments si pénibles, se sent plus que jamais près de Dieu. »

De jeunes couples sont fêtés

On sait que le 110.000^e spécialiste français pour la relève vient d'être inscrit par le service d'embauchage de l'Yonne. Il s'agit d'un ouvrier, Jean Robin, âgé de 30 ans qui va partir avec sa femme. Agé de 18 ans elle a suivi volontairement la relève à son tour. Cette occasion a été l'occasion de fêter les deux jeunes mariés.
 Un autre couple s'est joint aux précédents. Il s'agit de Jean Marie, 20 ans, et sa jeune femme de 22 ans, qu'il avait épousé l'année dernière.
 Les deux couples ont reçu le vœux du préfet de l'Yonne. De premiers leur ont été remis à cette occasion : 10.000 francs à M. Robin et 5.000 francs à M. Marie.

L'aviation de l'Axe demeure active en Tunisie

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 14 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées communique :
 En Cyrénaïque, on signale encore toujours une vive activité d'escadrons et d'artillerie.
 En Tunisie, des avions d'assaut allemands ont détruit plusieurs chars blindés ennemis. Le quartier du port de Bône a été de nouveau bombardé avec violence par des avions allemands et italiens. Des explosions et des incendies se sont produits.
 Au cours de combats aériens en Afrique du Nord, douze appareils ennemis ont été abattus. Les batteries de défense antiaérienne d'Algérie et de la marine de guerre allemande ont descendu un convoi de trois avions ennemis.

ROME, 14 DÉCEMBRE. — Le haut commandement des forces armées italiennes communique :

En Cyrénaïque, l'activité des troupes terrestres s'est bornée à des combats entre patrouilles et à un vigoureux tir d'artillerie. Au cours de violents combats aériens, des chasseurs allemands ont abattu neuf avions, sans subir des pertes eux-mêmes. Trois autres appareils ont été détruits par des batteries de D.C.A.
 Sur le front tunisien, l'aviation de l'Axe a renouvelé ses violentes attaques diurnes et nocturnes contre les principaux points stratégiques ennemis et particulièrement contre le port de Bône, où les observations ont pu constater que des explosions et des incendies s'étaient produits dans les objectifs assésés à plusieurs reprises. Deux avions quadrimoteurs ennemis ont été touchés, en combat aérien, et se sont abattus en flammes.

En Tunisie le mauvais temps interdit toute opération d'urgence.

N'ayant pu reprendre l'attaque, les forces du général Anderson sont réduites à une prudente défense. Malgré cette situation qui prend un aspect défavorable pour les Anglo-Américains, la presse anglaise réagit vivement. Le « Daily Mail » dit que la campagne prend une tournure défavorable et que l'opinion publique anglaise est vivement déçue.

Le Sultan du Maroc proteste et les commerçants sont mécontents

On apprend de Tanger que le sultan du Maroc a fait d'amers reproches au général Giraud venu lui rendre visite dans son palais de Rabat, au sujet des mégrignoles relevées dans l'organisation de la sécurité de la population. Le fait que les autorités américaines ne pensaient pas à construire des abris pour la

Le pacha de Marrakech se retire dans le Haut-Atlas

Le pacha de Marrakech s'est retiré dans le Haut-Atlas. On a constaté de sa part une attitude de défiance contre les troupes américaines arrivées avec elles.

Fer occupé par les troupes américaines

Selon une dépêche de l'agence Havas-Ott, en provenance de Vichy, des troupes américaines auraient occupé Fez, la ville sainte du Maroc.

Cent vingt-quatre otages fusillés à Alger

Alger, 14 décembre. — Cent vingt-quatre otages arabes ont été fusillés par les Britanniques en représailles pour un attentat contre un train militaire anglais qui a coûté la vie à 62 soldats et à un blessé plus de 230 autres.

Des conseillers politiques auprès du général Eisenhower

On mande de New-York au « Daily Mail » qu'on envisage, à Londres et à Washington, d'envoyer des diplomates au quartier général du général Eisenhower afin que des conseillers politiques expérimentés soient à sa portée.

Anglais ou Américains ?

L'agence Belga press mande de Berlin : Le ministre américain de la guerre, M. Stimson, a déclaré que la plupart des combattants qui se trouvent en Tunisie sont de nationalité anglaise. Or, les prisonniers ramené par les forces de l'Axe sont presque tous Américains. Il semble donc bien que les Etats-Unis cherchent à faire enlever leurs prisonniers à d'autres. La déclaration de M. Stimson est d'autant plus intéressante que M. Churchill a dit à Londres que l'opération en Afrique du Nord était 100 p. cent américaine, et que l'intervention de l'Angleterre se réduisait au commandement des navires de guerre manœuvrant en Méditerranée.

Négra, recruteur de milices rouges

Paris, 14 décembre. — On sait que le ministre du Front Populaire espagnol Négra vient d'arriver au Maroc français pour organiser les milices rouges espagnoles. On a constaté que Négra a montré ce qu'il veut en Espagne quatre années de guerre civile : 470.000 personnes assassinées dont 11 évêques et 6.000 religieux ; 500.000 malfaiteurs ; 322.000 maisons et 8.000 églises détruites.

Une mission américaine à Dakar

On mande de Londres (via L'Express) qu'une mission américaine conduite par le lieutenant général Pignatelli est arrivé à Dakar par la voie aérienne.

Comment les Anglais considèrent les Arabes

Les Arabes de Syrie s'apprêtent à l'occupation anglaise.



Le statuaire Denis Pasch, ancien directeur de la « Villa Médicis » à Rome, qui vient de mourir.

Berlin, 14 décembre. — La situation aux différents points importants du front de l'Est est caractérisée par une forte défense des troupes alliées. Dans le secteur du front entre Kalinine et le lac Imen, le commandement soviétique a fait une nouvelle tentative pour briser le front allemand et d'engager ainsi les formations soviétiques encerclées, tout près d'être annihilées.
 Comme les précédents, ces efforts sont restés vains, étant donné la supériorité allemande. La force des unités blindées engagées par les Soviets dans les combats entre Kalinine et le lac Imen ressort de la communication allemande suivant laquelle depuis le 25 novembre, 1.588 chars soviétiques ont été détruits dans le secteur d'une seule armée.
 Le total des chars soviétiques détruits sur le front de l'Est depuis le 21 novembre est de 3.000, ainsi qu'on l'apprend de sources compétentes allemandes.

Trois mille victoires aériennes

Le 13 décembre, l'escadron de chasse du major Trautlof, titulaire de la croix de chevalier, a remporté 3.000 victoires aériennes sur le front de l'Est. Les 3.000^e appareil fut abattu par le lieutenant Bliedz, titulaire des feuilles de chêne, qui remporta à cette occasion sa 111^e victoire.

L'AFRIQUE DU NORD cobaye de M. Roosevelt !

De source britannique, une information nous apporte des précisions sur les conditions dans lesquelles les Américains entendent exercer leur domination sur l'Afrique du Nord. Les communications économiques, dont nous signalions l'autre jour la proposition de placer sous leur contrôle toutes les richesses naturelles du Maroc et de l'Algérie, notamment les phosphates, dont la production sera immatérielle, et les nombreux minéraux bruts que recèle le sous-sol du Maghreb.
 L'Afrique du Nord, annonce la dépêche, sera le laboratoire où pourront s'entraîner les spécialistes anglo-américains en vue de la solution du problème économique en France et dans les pays occupés.

Il paraît que la haute finance internationale ne l'aient pas encore suffisamment reconquise ! Il faut donc maintenant tout un volume pour énumérer les grosses entreprises grâce à l'activité desquelles les grandes banques internationales entraînent dans leurs crises les quantités de produits de trente-cinq ans de colonisation au Maroc d'un siècle d'assimilation en Algérie.
 Faudra-t-il que les courageux pionniers brisent les difficultés et sacrifient jusqu'à leur existence pour amonceler des merveilles que le monde entier admire, des groupes capitalistes embourbés dans leurs comptabilités repues de Londres, de New-York ou de Paris s'occupent d'exploiter les sources de richesse et d'élargir le commandat pour la satisfaction de leurs seuls intérêts.

Aujourd'hui se trouve brisé le dernier front, celui de la finance, qui s'appuie sur la cupidité des financiers, et les vols qui s'abattent comme une nue de sauterelles sur la proie offerte à leurs mandibules.
 Il y a plus encore, et la dépêche nous en instruit sans vergogne : l'Afrique du Nord doit servir de laboratoire. Les techniques alliées appliquées à la bombe et à la machine à vapeur ont été perfectionnées, les méthodes qui, durant un quart de siècle, ont permis aux trusts internationaux de s'enrichir outrageusement en payant l'ouvrier français quatre fois moins et l'ouvrier italien huit fois moins que l'ouvrier américain !
 Il est temps que les travailleurs de chez nous cessent de se prêter à l'effroyable stupéfaction de ce qu'ils voient en écoutant d'une oreille trop complaisante les vaines promesses des radios étrangères.
 Renouons enfin à un sentiment mérité. Ce n'est pas avec des phrases creuses qu'un peuple vaincu recouvre sa force. Engageons la situation avec un froid réalisme et châtignons, parmi les solutions qui s'offrent à nous, celles qui nous rendront le maximum possible d'indépendance et de prospérité.

ROLAND TULLIER.

PETITES NOUVELLES

— Les essais de culture de riz entrepris sur le delta du Danube, ont donné des résultats satisfaisants. Deux mille hectares de rizières ont été créés cette année sur mille hectares de riz.

— Des avions anglais, dans la nuit du 13 décembre, ont lâché 200 à 300 bombes incendiaires dans un petit village de l'Est. Plusieurs d'entre elles ont tombé sur une éminence arborescente, incendiant des bâtiments.

— L'état de siège a été proclamé sur l'ensemble de la Bolivie. On ne possède encore aucun détail sur les raisons qui ont pu motiver cette mesure.

— D'importantes mesures militaires viennent d'être entreprises dans le canal de Panama, où une épidémie de fièvre jaune sévit actuellement.

— Un grand hôtel a été détruit par deux avions à main-jet de l'armée de l'air. On compte jusqu'à présent 104 morts. D'autres victimes se trouvent encore dans les débris.

— M. Oliveira, ambassadeur d'Argentine à Vichy, a offert un déjeuner en l'honneur de M. François Pietri, ambassadeur de France en Espagne. Le repas a été servi à l'hôtel de la Marine, où de nombreuses personnalités gouvernementales et diplomatiques y assistaient.

— Le nouveau nonce apostolique en Espagne est arrivé à Alicante. Il est allé s'incliner à l'endroit où fut tué par les marxistes Primo de Rivera.

— De nouveaux séismes se sont produits en Anatoles. D'importantes dégâts ont été causés à diverses localités. On compte 23 morts et blessés.

— Les habitants de New-York ont été privés dimanche de leur journal, à la suite de la grève des distributeurs.



La tournée théâtrale de la Comédie-Française.

LA RELÈVE

Un convoi a quitté Bordeaux
 Bordeaux, 14 décembre. — Un convoi d'ouvriers a quitté la gare de Bordeaux à destination de l'Allemagne.

La tournée théâtrale de la Comédie-Française
 Une troupe de la Comédie-Française se prépare à effectuer une tournée outre-Rhin où elle jouera pour les ouvriers français.

Un concours du Compliment de l'an
 Un concours sera organisé pour les enfants d'un des parents est parti travailler volontairement en Allemagne. Il aura pour sujet : lettre écrite pour le jour de l'an. Ce concours sera doté de 24.000 francs de prix.

De jeunes couples sont fêtés
 On sait que le 110.000^e spécialiste français pour la relève vient d'être inscrit par le service d'embauchage de l'Yonne. Il s'agit d'un ouvrier, Jean Robin, âgé de 30 ans qui va partir avec sa femme. Agé de 18 ans elle a suivi volontairement la relève à son tour. Cette occasion a été l'occasion de fêter les deux jeunes mariés.

Un autre couple s'est joint
 aux précédents. Il s'agit de Jean Marie, 20 ans, et sa jeune femme de 22 ans, qu'il avait épousé l'année dernière.

Les deux couples ont reçu
 le vœux du préfet de l'Yonne. De premiers leur ont été remis à cette occasion : 10.000 francs à M. Robin et 5.000 francs à M. Marie.

A Compiègne, peu après l'arrivée d'un train de prisonniers libérés, une femme retrouve son mari. (Ph. Sipho)

LE MARÉCHAL ANTONESCU EN TOURNÉE D'INSPECTION

La presse roumaine s'occupe actuellement d'un sujet de politique intérieure. Des nouvelles officielles concernent les voyages d'inspection du maréchal Antonescu dans les régions du nord. Le maréchal a été reçu par le président du Conseil pour stimuler la reconstruction du pays, mais souligner surtout l'énergie personnelle avec laquelle il traite les faits en apparence les plus insignifiants. Antonescu est désigné comme le père idéal du pays, aux yeux de qui aucune injustice ni aucune négligence ne trouvent grâce.

C'est ainsi qu'il a visité un hôpital militaire, une école communale, deux cantines scolaires, un campement de soldats et une usine métallurgique. Le maréchal a été reçu par les soldats et les officiers, et a encouragé les troupes.

Un certain moment, a critiqué gentiment le plan d'études trop chargé, l'occasion d'autres visites, il a souligné sévèrement toutes les négligences en matière d'hygiène sociale. En traversant une usine, il a rendu compte que les mesures sociales étaient particulièrement négligées, notamment à la cantine de l'usine et, de ce fait, a ordonné non seulement la régulation de l'établissement industriel, mais l'embauchement de tous ceux qui étaient responsables du bien-être des ouvriers.

La presse roumaine souligne avec satisfaction la bonne impression ressentie par le maréchal lors de sa visite d'un campement de troupes. Un ordre et une propreté exemplaires y régnaient et des régiments étaient prêts à tout moment.

Il y a eu deux ans, le 13 décembre, les cendres du roi de Rome arrivaient à Paris. (Photo prise au cours de l'inauguration de la tombe du roi de Rome.)